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ТРАГЕДИЯ

 Надежда Толстоухова, УрФО

Жители УрФО скорбят по погиб-
шим в ТРЦ «Зимняя вишня» в Ке-
мерово.

Во вторник день траура был объ-
явлен в Екатеринбурге. Горожане 
несли на площадь Труда, к фонтану 
«Каменный цветок», свечи, цветы и 
игрушки. Люди молчали и плакали. 
Тагильчане организовали стихий-
ный мемориал на Театральной пло-
щади. 

В соцсетях и мессенджерах с ви-
русной быстротой стал распростра-
няться призыв бойкотировать в бли-
жайшие выходные торговые центры, 
раз их владельцы не могут обеспе-
чить безопасность посетителей. А 
тем временем надзорные органы — 
прокуратура и МЧС — пошли в рейды 
по ТРЦ. 

—  Их не так много в Свердловской 
области, и большая часть приходит-
ся на Екатеринбург. Во время рейдов 
персонал заведений дополнительно 
инструктируют о правилах пользо-
вания первичными средствами по-
жаротушения, — сообщила «РГ» На-
талья Зырянова, руководитель 
пресс-службы ГУ МЧС по Свердлов-
ской области. 

В первую очередь комиссии посе-
тили крупнейшие ТРЦ Екатеринбур-
га — «Гринвич» и «Пассаж», превра-
тив проверку в настоящее шоу. Те 
площадки, что поменьше, районные 
прокуроры обследуют своими сила-
ми. Так, сотрудники Верх-Исетской 
прокуратуры проинспектируют 
«Алатырь», «Мегу», «Фан-Фан», 
Чкаловской — «Мегаполис», «Бота-
нику молл» и «Дирижабль».

Многие владельцы торговых и 
бизнес-центров самостоятельно ор-
ганизовали тренировки по эвакуа-

ции. Во вторник волна учебных тре-
вог прокатилась по «Арене» и «Сам-
миту», «Леруа Мерлен» и «Красно-
лесью». Результаты проверок над-
зорные органы огласят позже.

— В случае выявления нарушений 
закона прокурорам предписано не-
замедлительно принять исчерпыва-
ющие меры реагирования, — отра-
портовали в ведомстве.

Кстати, прокуратура Екатерин-
бурга открыла «горячую линию» 
для обращений по вопросам безо-
пасности в торговых центрах: 
тел. (343) 229-59-24.

Готовить не глядя

Незрячих тюменцев обучили 
кулинарии

ДЛЯ УЧАСТИЯ в проекте «Школа тифлокулинарии» осенью отобрали 20 тюменцев с наруше-
ниями зрения. В последующие месяцы их учили готовить в Западно-Си бир  ском государ-
ственном колледже. В финале слушатели продемонстрировали свои знания и умения в кули-
нарном турнире, победителей которого наградили «говорящими» мультиварками. На днях 
им вручат сертификаты об окончании курса. Это первый подобный социальный проект в РФ.

Как избирать мэра?
МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

Законопроект об изменении 
схемы выборов мэра Екате-
ринбурга внес на рассмотре-
ние Заксобрания Свердлов-
ской области губернатор Ев-
гений Куйвашев. Он предла-
гает заменить прямое избра-
ние мэра системой отбора на 
конкурсной основе. По сло-
вам губернатора, это позво-
лит избежать путаницы в 
полномочиях чиновников.

— Схема управления горо-
дами, когда депутаты делают 
выбор из нескольких претен-
дентов на пост главы города, 
неоднократно доказыва ла 
свою эффективность. Екате-
ринбург таким образом уже 
определил, кто станет сити-
менеджером, и выбор был до-
стойный. Я уверен, пос ле 
принятия закона ни у кого не 
возникнет вопросов, кто за 
что отвечает, — пояснил  Ев-
гений Куйвашев. 

С 2010 года в Екатеринбур-
ге была введена двуглавая си-
стема управления: мэром яв-
ляется спикер гордумы, а ад-
министрацией руководит на-
нятый по контракту сити-
менеджер. При этом согласно 
Уставу сохраняется возмож-
ность прямых выборов мэра. В 
2013-м горожане отдали свои 
голоса за кандидатуру Евге-
ния Ройзмана. С одной сторо-
ны, у мэра был вотум народ-
ного доверия, с другой — ми-
нимум полномочий по руко-

водству хозяйством. Команда 
Ройзмана заявила о намере-
нии изменить Устав. На обще-
ственных слушаниях екате-
ринбуржцы поддержали идею 
«сильного мэра» и ликвида-
ции института сити-менед-
жера. Но к преобразованиям 
так и не приступили. 

В 2015-м в федеральное за-
конодательство внесли по-
правки, по которым уже реги-
ональная власть определяет, 
выбирать или назначать мэра. 
Заксобрание принимает ре-
шение, документ вступает в 
силу с одобрения губернато-
ра. Евгений Куйвашев еще в 
прошлом году за явил, что 
прямые выборы мэра не всег-
да эффективны:

— Людям неважно, как вы-
бирают главу, важно, чтобы 
были благоустроены их дома, 
ва ж но решение п роблем. 
Есть примеры, когда мы из-
бираем руководителя, а он 
бездействует, не приносит 
пользу городу.

Сторонники позиции Евге-
ния Ройзмана уже заявили, 
что готовы представить де-
путатам альтернативный ва-
риант, который не позволит 
«куцей комиссии навязывать 
градоначальника». В Заксо-
брании обсуждение попра-
вок назначено на 3 апреля. В 
сентябре в Екатеринбурге 
пройдут выборы депутатов 
гордумы. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Фермер — не шпион
СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Дело жителя Лебяжьевского 
района, купившего в интер-
нет-магазине GPS-трекер, 
чтобы следить за теленком, 
закрыто. Как сообщили в об-
ластной прокуратуре, след-
ствие не смогло доказать пре-
ступный умысел фермера: что 
он заказал трекер именно для 
негласного получения инфор-
мации. Уголовное преследова-
ние прекращено.

Напомним, 39-летнего отца 
четырех детей, владельца лич-

ного подсобного хозяйства Ев-
гения Васильева обвинили в 
приобретении шпионского 
оборудования (последний раз 
«РГ» писала об этом в матери-
але «Маячок для Жданки» 
21 декабря 2017 года). 

В день суда в Москве про-
ходила пресс-конфе ренция 
президента России, на кото-
рой журналисты рассказали 
историю Васильева. Прези-
дент удивился и обещал разо-
браться.

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

Двери открываются
Как откликнулись уральские регионы 
на трагические события в Кемерово

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Во вторник утром немногочисленных покупателей че-
лябинского ТРК «Алмаз» напугало объявление по гром-
кой связи: «Пожарная опасность. Просим всех поки-
нуть здание в направлении выхода по стрелочкам!» 
Правда, стрелочек, по заявлениям очевидцев, они не 
нашли — вместо них дорогу показывали сотрудники 
центра. Тем не менее людей быстро отвели на безопас-
ное от здания расстояние. Учебную эвакуацию иници-
ировали владельцы ТРК.
В правительстве Челябинской области решили органи-
зовать собственную проверку пожарной безопаснос-
ти. А школьников и воспитанников детских садов еще 
раз проинструктируют о поведении в экстремальных 
ситуациях, особенно в задымленных помещениях и 
при продвижении к выходу в скоплении людей. Так что 
не исключено, что соответствующие тренировки прой-
дут и в учебных заведениях региона. 

В ТРЦ северных регионов Уральского округа особое 
внимание уделят наличию и исправности систем про-
тивопожарной защиты, огнетушителей, систем внут-
реннего и наружного противопожарного водоснабже-
ния, а также содержанию эвакуационных путей и выхо-
дов. Кроме того, проверяющие оценят готовность пер-
сонала центров слаженно действовать при ЧС. 
Из-за траура в Ханты-Мансийске отменили торже-
ственную церемонию открытия чемпионата России по 
биатлону. А в Кургане в Детском парке прошло траур-
ное шествие «Час тишины». 
— Это не митинг, не пикет, никто не будет выступать с 
микрофоном. Постоим в тишине, возложим цветы, 
игрушки, свечи к памятнику «Дети» и запустим в небо 
воздушные шары как прообраз детских, чистых душ, 
которые вознеслись на небеса, — рассказали организа-
торы.

МНЕНИЕ

Антонина Цицулина, 
президент Ассоциации предприятий индустрии детских товаров:  

— Сегодня торговые центры иногда подменяют учреждения культуры и образо-
вания. Причины всем известны, но нет понимания, как обеспечить в них безопас-
ное пребывание людей. Эта задача выходит далеко за рамки существующих нор-
мативов деятельности торговых заведений. Обвинять никого не надо, это не по-
может, необходимо обеспечить работу торговых центров как предприятий сфе-
ры массовых развлечений. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Журналисты предприняли соб-
ственную попытку выяснить, смо-
жет ли ребенок самостоятельно вы-
браться из ТРЦ. Так, сотрудники 
одного из екатеринбургских телека-
налов взяли с собой 10-летнюю де-
вочку и проехали с ней по самым по-
пулярным у горожан торговым цент-
рам. Они пришли к выводу, что в со-
временных ТРЦ достаточно выхо-
дов для того, чтобы люди смогли во-
время покинуть здание. Однако не-
которые двери запасных выходов 
оказались закрытыми.

В Екатеринбурге представители 
надзорных органов проверяли ТРЦ 
под вспышки фотокамер.
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На Южном Урале 
минус два долгостроя
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Челябинске готовят к сдаче 
два долгостроя. В апреле обма-
нутые дольщики компании 
«Речелстрой» начнут полу-
чать квартиры в домах под 
строительными номерами 3.13 
и 3.24. Еще одну многоэтажку 
— 3.23 — введут в эксплуатацию 
во втором квартале.

Как уже сообщала «РГ», с 
дольщиками «Речелстроя» во 
время визита в Челябинск вы-
шел на связь президент Рос-
сии. Представитель инициа-
тивной группы Елена Мали-
нина пожаловалась главе го-
сударства на отсутствие ка-
кой-либо «дорожной карты» 

по 18 проблемным домам. На 
что получила четкий ответ — 
долгострой взят под личный 
контроль.

Сегодня микрорайон до-
страивает компания «Запад-
ный луч», принявшая на себя 
обязательства «Речелстроя».  
Летом она завершит возведе-
ние первой очереди. Однако 
судьба второй и третей оче-
редей пока не определена. 
Учредителю «Речелстроя» 
предъявлено обвинение в мо-
шенничестве в особо круп-
ном размере. Потерпевшими 
признаны более 700 доль-
щиков.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК
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РакуРс

 Ксения Дубичева,  
Светлана Добрынина, Екатеринбург

В Екатеринбурге с Пенсионным 
фондом судится актриса Елена 
Куд ряшова, снимавшаяся в сери-
але «Вечный зов». Она добивает-
ся начисления страховой пенсии 
по старости. Пенсионного возрас-
та Елена достигла, но трудового 
стажа ей, по мнению ПФР, не хва-
тает. 

Минус два года 
В 70 —80-х годах Елена, тогда 

еще Говорухина, работала актри-
сой на Свердловской киностудии, 
снялась в пяти фильмах. Самая 
известная ее роль — Даша, дочь 
Ивана Савельева из семейной 
саги «Вечный зов». Когда в конце 
80-х кинопроизводство замерло, 
Елена переехала в Петербург и 
два года работала в бюро техниче-
ского перевода. Она квалифици-
рованный переводчик-синхро-
нист, владеет английским и ита-
льянским.

— И вдруг фирма закрылась. В 
одночасье уволили 150 человек, 
выдали нам трудовые книжки и 
справки. Осталась я в Петербурге 
без работы и без жилья, на грани 
выживания, — рассказывает Еле-
на. — Итальянцы, с которыми я со-
трудничала, предложили перее-
хать на Апеннины.

С 1993 года она работает пере-
водчиком на севере Италии, а ее 
мама и брат живут в Екатерин-
бурге.

— В последнее время доходы со-
кратились, я подумывала вернуть-
ся в Россию. Но сейчас мне обидно, 
что родная страна так обходится 
со мной, — сетует Кудряшова.

Пенсионный возраст у бывшей 
актрисы наступил еще в 2016 
году, и с тех пор она пытается до-
биться социальной выплаты. Если 
съемки в кинофильмах Елена хоть 
и не сразу, но сумела подтвердить 
документально, то два года рабо-
ты переводчиком словно в трубу 
вылетели. В итоге ей насчитали 
только пять лет 28 дней трудового 
стажа, а для назначения страхо-
вой пенсии нужны семь лет. После 
долгих мытарств, розыска доку-
ментов и нервотрепки Елена об-
ратилась в Октябрьский суд Ека-
теринбурга. 

— Судья мне говорит: «Вы были 
обязаны проверить, правильно ли 
оформлены документы». В справке 
не хватает номера приказа об 

увольнении. Но я же не кадровик, 
мне трудно отличить правильную 
справку от неправильной, — рас-
сказывает Елена. — Так же нельзя! В 
чем люди виноваты? Ведь не то что 
фирмы — государство в одночасье 
исчезло!

По мнению специалистов, коли-
чество подобных дел в судах будет 
расти, так как сейчас выходят на 
пенсию те, кто работал в начале 
90-х. Блиц-опрос коллег показал: 
едва ли не каждому второму пенсио-
неру не засчитывают месяцы, а ино-
гда и годы трудового стажа, посколь-
ку бывшее место работы — не обяза-
тельно фирма-однодневка, а газета, 
санаторий или завод сельхозобору-
дования — бесследно исчезло.

До назначения социальной пен-
сии Елене Кудряшовой ждать еще 

три года. Однако сидеть сложа 
руки она не собирается. Разбира-
тельство еще не завершено.

— Сейчас мы готовим жалобу, — 
сообщил «РГ» адвокат Андрей Ка-
цайлиди. — Считаем, что допущена 
судебная ошибка, которую нужно 
исправить.

Ошибки молодости
Впервые сразу 500 уральцам, 

дожившим до пенсионного возрас-
та, отказали в прошлом году в на-
числении пенсии. Как выяснилось 
во время оформления документов, 
у пожилых людей не хватает трудо-
вого стажа. Главная причина — так 
называемое «серое» трудоустрой-
ство: человек работал неофици-
ально и никаких отчислений в Пен-
сионный фонд работодатель за 
него не делал. 

В «полосу невезения» попали те, 
кто начал трудовую деятельность 
в 90-х, когда в кадровой сфере ца-
рил беспорядок и люди соглаша-
лись на работу, не задумываясь об 
юридических тонкостях. 

— Это те, кто работал, к приме-
ру, реализатором на рынке, — по-
ясняет преподаватель Уральского 
государственного экономическо-

го университета кандидат эконо-
мических наук Владислав Завья-
лов. — Продавцы в киосках, охран-
ники. В небольшие магазинчики 
принимали без оформления тру-
довой книжки, иногда требовали 
только санитарные документы, и 
то владельцев устраивали под-
дельные. 

В те же годы развелось множе-
ство строительных артелей, ра-
ботающих на дачах или в кварти-
рах, куда никого официально не 
оформляли, а деньги платили хо-
рошие, поэтому  желающих устро-
иться в такие бригады было пре-
достаточно. Точно так же «нефор-
мально» трудились няни и репе-
титоры. 

Впрочем, в двухтысячных ситу-
ация мало изменилась. С развити-
ем Интернета по явились так назы-
ваемые фрилансеры, которые 
обы чно не за д у мываются об 
оформлении трудового договора.  
«Удаленка» позволяет не только 
трудиться, не выходя из дома, но и 
не иметь никаких финансовых от-
ношений с государством. Фрилан-

серами часто становятся дизайне-
ры, программисты, журналисты, 
бухгалтеры и даже экономисты. 
Пока они не задумываются о пен-
сии, а напрасно: в будущем, когда 
им не хватит баллов для ее начис-
ления, винить придется только 
себя.

Как показывает разрозненная 
информация из пенсионных фон-
дов российских регионов, в основ-
ном отказывают в начислении пен-
сии в тех областях, где в девянос-
тые годы царила экономическая 
депрессия. С закрывшихся заво-
дов, фабрик и колхозов люди шли в 
«челноки», продавцы на рынках, 
зарабатывали сдачей металлоло-
ма. В Томской области, к примеру, 
в прошлом году была тысяча «от-
казников», а в Башкирии — только 

150. Данных по всему Уральскому 
округу пока нет. 

Каждый сотый
Как бы ни шокировала инфор-

мация о пенсионных «отказни-
ках», количество их на самом деле 
не так уж велико.

— В Свердловской области в 
2 017  г о д у  б ы л о  н а з н а ч е н о 
54 400 страховых пенсий по ста-
рости, — сообщила начальник отде-
ла начисления пенсионных выплат 
отделения Пенсионного фонда Рос-
сии по Свердловской области Еле-
на Благинина.

То есть печальная ситуация 
сложилась менее чем у одного 
процента подавших заявление. В 

среднем по стране — такие же по-
казатели. 

Возможно, сработал эффект не-
ожиданности: до пенсионной ре-
формы, начавшейся в 2015 году, 
выплаты по старости были гаран-
тированы всем, независимо от ста-
жа, и люди не следили за состояни-
ем трудовых книжек, официаль-
ным заключением контрактов. 

Причины, по которым ПФ отка-
зывает будущим пенсионерам, са-
мые разные. Иногда возникшие 
проблемы можно решить в отделе-
нии Пенсионного фонда или сде-
лав запрос дополнительных доку-
ментов из городского архива. Од-
нако бывают случаи, когда един-
ственным шансом отстоять свои 
права является судебное разбира-
тельство.

Фрилансеры обычно обходятся 
без оформления трудового договора. 
Пока они не задумываются о пенсии, 
а напрасно: в будущем, когда им 
не хватит баллов для ее начисления, 
винить придется только себя

23,5 года за «пустышки»
На Урале обманывавшие стариков 
лжегазовики отправятся в колонию

ЗАРАБОТАВшИЕ на 19 пенсионерах 125 тысяч рублей лжегазовики приговорены в Перво-
уральске к суровому наказанию. В общей сложности мошенники проведут в колонии  
23,5 года. Троица действовала в Свердловской области и Пермском крае с 2016-го по 2017 год. 
Под видом сотрудников газовой службы аферисты предлагали установить сигнализаторы за-
газованности и розетки с таймером. За «пустышки» старики платили до 18,5 тысячи рублей. 

В поисках трудового стажа
В прошлом году сразу 500 уральцам отказали в начислении страховой пенсии

КаК дейстВОВать 

Отказ от начисления пенсии имеет право оспорить любой гражданин. Для на
чала, согласно п. 20 ст. 21 ФЗ № 400 «О страховых пенсиях», стоит обратиться с 
заявлением в вышестоящее отделение Пенсионного фонда. К заявлению при
ложить: 
— подробные личные данные: имя, фамилия, данные паспорта, адрес прожива
ния и обратный адрес для получения ответа от ведомства;
— копию решения об отказе, взяв его в отделении, куда вы обращались первый 
раз;
— подробное описание ситуации и сути претензии;
— документы, подтверждающие право на получение пенсии: трудовую книжку, 
справку с места работы, договоры.
На рассмотрение заявки законодательно отводится не более 30 дней со дня ре
гистрации обращения. По прошествии этого срока ПФ направит официальный 
ответ по указанному адресу. Положительное решение обязательно для испол
нения нижестоящими территориальными отделениями.

ПОсчитайте стаж 

Руководство Пенсионного фонда признает: с каждым годом «отказников» 
становится все больше. Требования к минимальному стажу и баллам при 
назначении страховой пенсии ежегодно ужесточаются. Например, в 
2018 году необходимо иметь минимум 9 лет официального трудового ста
жа и 13,8 пенсионных балла (они добавляются каждому из нас в зависи
мости от уровня зарплаты). А в 2025м — уже 15 лет стажа и 30 баллов по 
зарплате. То есть, чтобы не остаться без страховой пенсии через семь 
лет, надо как минимум с 40 лет работать с официальным оформлением до
кументов, когда работодатель перечисляет государству деньги на буду
щую пенсию сотрудников.
Надо отметить, что в конце концов любой гражданин РФ получит пенсию, 
даже если ему не хватает стажа, но лишь социальную. Право на ее начисле
ние в России имеют женщины начиная с 60 лет и мужчины после 65. Правда, 
размер социальной пенсии ниже, чем средний размер страховой, и состав
ляет в 2018 году чуть более 9 тысяч рублей.

Информацию о накопленных бал
лах для начисления страховой 
пенсии ищите на сайте Пенсион
ного фонда России www.pfrf.ru  
в разделе «Пенсионный кальку
лятор». 

Елена Кудряшова, не сумевшая 
подтвердить два года трудового стажа 
для начисления пенсии, возмущена: 
в чем люди виноваты, ведь не то что 
фирмы — государство в одночасье 
исчезло?!
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Почем легенда?

На Урале продают фрагменты 
разрушенной телебашни

ПредПриимчивые екатеринбуржцы выставили на продажу кусочки бетона взорванной 
телебашни. На интернет-порталах можно найти десятки объявлений с предложением при-
обрести осколок снесенной легенды за несколько сотен или тысяч рублей. Небывалую по-
пулярность приобрели и всевозможные сувениры с изображением башни — футболки, 
значки, наклейки и магнитики, мини-копии и даже конструкторы.

Прощайте, наше высотище!
в екатеринбурге снесли недостроенную телебашню

О чем гОвОрят

 Ирина Ошуркова,  
Свердловская область

Тысячи екатеринбуржцев и гостей 
города собрались субботним утром 
в центре мегаполиса, чтобы воочию 
увидеть уникальное событие — об-
рушение 231-метровой телебашни, 
самого высокого объекта в ураль-
ской столице.

ее возведение началось в конце 
1983 года и продолжалось до 1991-го. 
именно на новую телевышку плани-
ровалось перенести все городские 
телерадиопередающие мощности. 
Однако стройку пришлось заморо-
зить из-за финансовых трудностей, 
когда башня была готова почти на-
половину. С тех пор она стояла без 
консервации. ее облюбовали экст-
ремалы — парашютисты и бейсджам-
перы. Половина подростков екате-
ринбурга, воспринимая недострой 
как сложно досягаемую цель, мечта-
ли залезть на головокружительную 
высоту. иногда эти попытки закан-
чивались трагедиями — по неофици-
альным данным, с бетонной грома-
дины сорвалось и погибло около 
40 человек.

до 2013 года башня находилась в 
федеральной собственности, до-
строить или реконструировать ее 
было невозможно. Но пять лет назад 
регион выкупил объект за 500 мил-
лионов рублей. Почти сразу област-
ные власти объявили конкурс на 
лучший проект реконструкции те-
левышки. вот лишь несколько креа-
тивных идей: разместить в башне 
загс, ресторан, смотровые площад-
ки с прозрачным кольцом-туннелем 
на верхушке, сделать из недостроя 
гигантский одуванчик, сифон для 
газировки или глобальный маяк, по-
сылающий световые сигналы прямо 
в космос. К сожалению, ни один ин-
вестор не взялся воплотить их в 
жизнь. А у горожан остался осадок — 
вроде пообещали, но не сделали.

Прошлым летом участок, где сто-
яла телевышка, вошел в уставный 
капитал структуры, подконт-

рольной областным властям и 
Уральской горно-металлургичес кой 
компании, — башню решили снести и 
построить на ее месте ледовую аре-
ну на 12 тысяч зрителей для хоккей-
ного клуба «Автомобилист».

далеко не все горожане остались 
довольны таким вариантом разви-
тия событий. Активисты устраива-
ли лазерные шоу, и на бетонном стол-
бе появлялись надписи: «моя баш-
ня», «мы ее любим», «Я живая», «Не 
сносите», изображения ползущих 
ящериц, сердечек и линий кардио-
граммы. Последнюю попытку спас-
ти недострой группа молодых людей 
предприняла за сутки до намеченно-
го демонтажа: трое верхолазов смог-
ли прорваться через оцепление и 
взобраться на башню, еще восьме-
рых задержала охрана. руферы (экс-
тремалы, путешествующие по кры-
шам) провели на смотровой площад-
ке девять часов, после чего замерзли 
и спустились сами. Под свою опеку 
их взяла уполномоченный по защи-
те прав человека в Свердловской об-
ласти Татьяна мерзлякова, благода-
ря чему парни отделались штрафа-
ми в 500 рублей.

Контролируемое обрушение про-
шло как по маслу, хотя и с неболь-
шим отклонением от первоначаль-
ного плана. демонтаж предполага-
лось провести в два этапа: заложить 
так называемые газогенераторы им-
пульсного действия (взрывчатка не 
использовалась) на высоте 70 мет-
ров. их применение сломает теле-
вышку — сперва верхняя часть рух-
нет на подготовленную земляную 
подушку, затем нижняя. в реальнос-
ти же верхняя часть начала склады-
ваться внутрь, оседать и всей своей 
4500-тонной мощью разрушать 
нижнюю. «Голова» трубы призем-
лилась четко в центр амортизирую-
щего сооружения.

— Оставшееся основание башни — 
высотой 25—30 метров — не требует 
второго обрушения, — пояснил 
Юрий Овчаров, гендиректор компа-
нии, сносившей объект. руины де-
монтируют к 15 мая с помощью 
спецтехники.

Кстати

У екатеринбургской башни есть две старшие сестры-близняшки. Поэтому тем, 
кто будет особо ностальгировать по уральскому недострою, можно посовето-
вать отправиться в Вильнюс или Таллин — там есть аналогичные объекты, по-
строенные по типовому советскому проекту. Таллинскую возвели в 1980 году, 
но высота ее железобетонного ствола ниже — 190 метров (с мачтой — 314). Виль-
нюсскую открыли на несколько месяцев позже — ее обзорная площадка нахо-
дится на высоте 165 метров (общая высота — 326,5 метра). Последняя прослави-
лась тем, что на ней проходят забеги: рекордсмен преодолел 917 ступенек чуть 
более чем за 5 минут. 

Комментарии

евгений Куйвашев, 
губернатор свердловской области,  
написал в инстаграме: 

— Власти часто приходится принимать решения, которые не нра-
вятся той или иной части общества. Угодить всем нельзя. Но иног-
да ради движения вперед приходится брать на себя груз ответ-
ственности и предпринимать шаги, которые будут критиковать… 
Ни один из возможных проектов сохранения башни не имел рабо-
тающего экономического механизма… Понимаю эмоции тех, кто 
привязался к башне как к части городского пейзажа. Я и сам к ней 
привык. Но уверен, городу нужно движение вперед, необходимо 
сделать этот огромный участок частью городской среды. Пусть 
башня останется в памяти горожан символом своей эпохи. Но 
эпохам суждено сменяться.

сергей санок, 
профессор, завкафедрой градостроительства  
и ландшафтной архитектуры УрГаХУ: 

— Город потерял возможность создания уникального объекта. 
На мой взгляд, были два идеальных варианта. Первый — сохра-
нить телевышку и постараться подчеркнуть ее особенность. 
Например, мне очень импонировал проект создания на ее базе 
глобального маяка. По крайней мере, это сразу выделило бы 
Екатеринбург, и не только в масштабах страны, потому что ни-
чего подобного нигде нет. Второй вариант — снести башню и по-
ставить на ее месте другой, не менее уникальный и очень зна-
чимый для города объект. Не обязательно такое же высокое 
сооружение — главное, чтобы была точка притяжения. Я бы лич-
но оставил башню практически в неизменном виде, перенес в 

нее фонды музея Бориса Ельцина — получился бы наглядный па-
мятник перестройке.

Дмитрий Фогель, 
главный художник екатеринбурга, начальник 
отдела дизайна городской среды администрации 
екатеринбурга: 

— Мне бы хотелось, чтобы башня осталась. За 30 лет она стала 
символом Екатеринбурга. Без такой доминанты мы потеряли 
определенные черты мегаполиса, столичности. В любом случае в 
городе должен быть объект, градостроительное зерно, которое 
будет притягивать внимание. Оставить башню можно было при 
наличии оправданного и реализованного бизнес-проекта. Ведь 
нарисовать можно все что угодно. 

Фотокорреспонденту «РГ» одной из немногих удалось попасть внутрь 
разрушенной башни.

На высоте 70 метров взрывники 
заложили газогенераторы 
импульсного действия. Все, что осталось от телевышки, обещают сровнять с землей к середине мая.
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ДАТА

 Михаил Пинкус, УрФО

В Екатеринбургском театре музко-
медии прошел необычный бенефис. 
Представители власти, бизнеса и 
общественности поздравили с 
15-ле тием журналистов уральского 
филиала «Российской газеты». А 
встречала гостей своеобразная вы-
ставка достижений издания — под-
борка громких журналистских рас-
следований, которые помогли от-
стоять веру людей в справедли-
вость, подготовленная совместны-
ми усилиями сотрудников филиала 
и отдела маркетинга и связей с об-
щественностью ФГБУ.  

Чего стоит, например, история 
жильцов екатеринбургского дома, 
решивших отказаться от услуг 
управляющей компании и создать 
ТСЖ. Для представителя инициа-
тивной группы она едва не закон-
чилась судимостью, и только бла-
годаря вмешательству «РГ» уго-
ловное дело было прекращено, а 
судимость снята. А 2,5-миллионый 
штраф челябинскому егерю, вос-
становившему вместе с охотника-
ми дорогу к охотхозяйству! А 
школьник, которого не пустили на 
кремлевскую елку равнодушные 
чиновники!

Таких сюжетов за 15-летнюю 
историю «РГ» на Урале было немало. 
И в каждом случае, чтобы докопать-
ся до истины, корреспондентам при-
ходилось делать десятки запросов, 
критически оценивать все точки 
зрения и месяцами следить за судь-
бой героев. К счастью, обычно это 
дает результат. И помогает в этом не 
только статус правительственного 
издания, но и высокие требования к 
«качеству журналистики», которые 

предъявляются ко всем без исклю-
чения сотрудникам «РГ». 

Именно эту особенность публи-
каций отметили председатель Зако-
нодательного собрания Свердлов-
ской области, главный федераль-
ный инспектор, замес титель руко-
водителя администрации губерна-
тора региона, уполномоченные по 
правам человека и бизнеса в Сверд-
ловской области, другие гости юби-
лейной встречи.

«Яндекс» провел контрольную
Тюменцы и челябинцы знают мате-
матику лучше екатеринбуржцев 

ПОЧТИ тысяча екатеринбуржцев приняли участие в контрольной по математике от «Яндек-
са». Из них 14 процентов выполнили работу на «отлично», 30 — получили четверки и 33 — трой-
ки. В Челябинске отличников и хорошистов больше — 46 процентов. Тюмень заняла третье ме-
сто в списке самых «умных» городов РФ — 52,2 процента участников справились с заданиями 
на «хорошо» и «отлично». Сибиряков опередили жители Нижнего Новгорода и Казани.

Председатель Законодательного собрания Свердловской области Людмила 
Бабушкина вручила памятный подарок директору филиала Сергею Салыгину. 

Петрушка станет маляром

В Зауралье приехали олени

Должность за айфон
СУД

В Челябинске вынесли приговор 
оперуполномоченному отдела по 
борьбе с экономическими престу-
плениями и противодействию кор-
рупции, пообещавшему трудоу-
стройство в полиции за скромное 
вознаграждение в виде айфонов. 

В мае прошлого года жительница 
Челябинска, мечтавшая устроить 
дочь на работу в полицию, обрати-
лась за помощью к знакомому. Он по-
обещал свести ее с «отзывчивым» 
сотрудником ОБЭП. Дескать, когда 
он сам обратился к нему с просьбой 
оформить лицензию на оружие, по-
лицейский пообещал решить проб-

лему за восемь тысяч рублей. Челя-
бинка пришла на встречу с опера-
тивником, который попросил за со-
действие два новых айфона по 20 ты-
сяч рублей каждый и 80 тысяч на-
личными. На следующем свидании, 
получив телефоны и деньги, он по-
обещал перезвонить и исчез.

— Подсудимый не обладал долж-
ностными полномочиями ни для 
оформления лицензии на оружие, 
ни для трудоустройства в полицию, 
— сообщили в Тракторозаводском 
суде. — Более того, он только жил в 
Челябинске, а работал в одном из 
сельских районов. С учетом полного 
признания вины, содействия след-
ствию и возмещения ущерба обоим 

потерпевшим ему назначено нака-
зание в виде трех лет лишения сво-
боды условно с испытательным сро-
ком в четыре года. 

Интересно, что первым с заявле-
нием на полицейского в СК обратил-
ся его приятель, не дождавшийся 
лицензии. Не рискнувшую искать 
обманщика жительницу Челябин-
ска нашли в ходе следствия.

Сразу после возбуждения дела 
полицейского уволили из органов. 
На судебное разбирательство он 
прибыл со справкой из автосервиса 
о том, что его готовы взять автосле-
сарем в случае… если суд согласит-
ся оставить на свободе.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК  

ПРИРОДА 

В Курганскую область из Тю-
мени привезли семью из трех 
пятнистых оленей. Малышу 
всего год. Жить семейство бу-
дет в Першинском охотничьем 
угодье. 

Историческая родина жи-
вотных — Дальний Восток и 
Кавказ. В Зауралье олени ни-
когда раньше не жили. Главой 
стада всегда становится самка, 
именно она собирает вокруг 
себя потомство и сородичей.

Как только новые жильцы 
освоятся, к ним подселят еще 

семерых. А когда стадо разрас-
тется до 170 оленей, всех выпус-
тят на волю — в лес.

Конечно, пятнистых оленей 
решили разводить в регионе 
не только ради экзотики. Спе-
циалисты рассчитывают, что 
ими заинтересуются любите-
ли охотничьего туризма, в 
том числе иностранные. До 
этого охотники со всего мира 
приезжали в Зауралье за си-
бирской косулей, а теперь у 
них появится новый интерес 
побывать в здешних краях. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ИСКУССТВО

Говорят, хуже ремонта только 
переезд. Екатеринбургскому 
театру кукол предстоит пере-
жить сразу оба события — он за-
крывается на реконструкцию.

— Главное, что театр в это 
время будет работать. Мы про-
должим играть на других пло-
щадках, — подчеркивает дирек-
тор Петр Стражников.

Если сроки ремонта выдер-
жат, Петр Степанович станет 
чемпионом Урала среди теа-
тральных директоров: не каж-
дому удается пережить хотя бы 
одну реконструкцию театраль-
ного здания. Стражников руко-
водил «куклами» и 20 лет на-
зад, во время первого ремонта, 
превратившего здание-кубик 
без каких бы то ни было архи-
тектурных излишеств в ска-
зочный теремок, оборудован-
ный по последнему слову тех-
ники. Театр получил не только 
современное сценичес кое обо-
рудование, но и настолько пе-
редовую систему пожаротуше-
ния, что спасатели регулярно 
проводили здесь учения. 

Но время идет, и за 20 лет те-
атр поизносился. Установлен-
ные в 98-м году изящные чу-
гунные батареи уже не счита-
ются чудом энергоэффектив-
ности, зрители жалуются на 
состояние туа летов, вит-
ражные окна пережили срок 
безопасной эксплуатации, ис-
терлась обивка кресел в зри-
тельном зале, вентиляция не 
дует, изоляция не сохраняет 
тепло. 

— Изменились требования к 
детским зрелищным учрежде-
ниям — пожарной безопасно-
сти, санитарные, технические, 

появились новые — создание 
условий для маломобильных 
людей, например, — отмечает 
Петр Стражников.

Проект капремонта обошел-
ся городу в 4,7 миллиона ру-
блей. Он практически готов, 
причем разрабатывает его тот 
же НИИ, что и 20 лет назад. Зда-
ние ждет перепланировка, в ре-
зультате чего у артис тов поя-
вятся более комфортабельные 
гримуборные, а также увели-
чение полезной площади при-
мерно на сто квадратных ме-
тров: балкон над главным вхо-
дом будет застеклен, в полу-
чившемся солярии планирует-
ся обустроить музей театра.

— Получится «конфетка» с 
прекрасным, современным ди-
зайном, — обещает главный ин-
женер УралНИИпроекта Нина 
Костромина. 

На финансирование пере-
стройки кукольного театра  за-
ложено 38 миллионов рублей. В 
2018-м, не прерывая сцениче-
ский процесс, предполагается 
отремонтировать крышу. 

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Петр Стражников руководил «куклами» и 20 лет назад, во время 
первого ремонта.

КСТАТИ

На фасаде кукольного театра 
установят кинетические скуль-
птуры — «пляшущих человеч-
ков». Проект уже готов: извест-
ный петербургский сценограф 
Виктор Григорьев придумал 
несколько волшебных часов, 
Пегаса, фрегат, черепаху с че-
ловеческой головой, чью-то 
десницу и другие чудеса. Все 
скульптуры будут двигаться.
Волшебный «живой» фасад у 
теат ра появится к 300-летию 
Екатеринбурга.

Наши статьи решают
Уральский филиал «РГ» отметил 15-летие

Гости вечера знакомились с публикациями журналистов «РГ», которые помогли отстоять веру людей в справедливость.
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